

## El Ejército de Salvación en marcha

LA NUEVA SUSCRIPCION

### Ejemplos alentadores

Los primeros días del Movimiento salvador el general Queipo de Llano, portavoz de la gigantesca empresa, inició en Sevilla una suscripción para los gastos de la campaña. En aquellos momentos solo dominaba el General una parte de la ciudad, es decir, que únicamente podía contribuir un número muy reducido de buenos patriotas. La economía andaluza estaba quebrantadísima por la exacerbación de las luchas sociales en la ciudad y en el campo. A pesar de ello, antes de una semana, el General había recibido donativos que excedían los cuatro millones de pesetas.

Junto a este ejemplo, la cifra obtenida en Mallorca para sostener el movimiento salvador no corresponde ni a la riqueza de la Isla, ni al acendrado patriotismo de los mallorquines, sellado poco después con su sangre en el frente de combate.

Iniciada la nueva suscripción, excitado nuestro españolismo y nuestro sentimiento de independencia por la cobarde agresión, Mallorca se dispone a contribuir en proporción a su fuerza económica, menos quebrantada que en la mayoría de las regiones españolas, y si fuere preciso, a dar hasta la última peseta como hubiera dado la última gota de sangre.

Elocuente muestra de la generosidad mallorquina son las aportaciones de los tres primeros donantes.

### Alocución del general Queipo de Llano

La del martes

«Todos los que tenemos un trabajo intensivo, —empezé diciendo anteayer, en su acostumbrada alocución el general Queipo de Llano— estamos deseando que llegue el día de fiesta para pasarlo en descanso, que reconforte el ánimo y aumente las energías para continuar trabajando por la causa. Esta mañana, después de despachar asuntos de trámite, me he dirigido hacia Jerez, donde ha tenido lugar una gran fiesta en la que se han bendecido los crucifijos que han de ser colocados en las escuelas, de donde no debieron ser quitados jamás. La escuela demostró a sus alumnos que sin la Religión Cristiana no se puede ser buen ciudadano. La presencia del Excmo. Sr. Cardenal dió un esplendor grandísimo a esta fiesta a la que asistió una cantidad extraordinaria de gentes.

En Jerez —fijos bien, comunistas—, he estado en las bodegas de los señores de Domech y de González Byass, en las cuales he sido obsequiado, después de visitadas las fábricas. Allí a las tres de la tarde, fui a comer, prolongándose la sobremesa hasta cerca de las cinco. Jerez, a pesar de tener una cantidad enorme de obreros en paro forzoso con motivo de este movimiento, es una demostración del orden que reina en toda la zona liberada; ni un solo crimen, ni un solo atentado. Es de esperar que pueda Jerez encontrar trabajo para sus hijos, pues merece toda la atención de los que estamos al frente de este movimiento regenerador y salvador de España.

He llegado a las nueve a Sevilla, y después de despachar asuntos urgentes, he alternado el tenedor con las cuartillas, y héme aquí. Este ha sido mi día de descanso. Se rumoreaba que el Gobierno había salido de Madrid para instalarse en Valencia, pero yo me pregunté: ¿Es que ya ha salido todo el oro del Banco de España? ¿No? Pues entonces no lo creo, porque estoy seguro que, a ser posible, no dejáis nada y os quedáis con lo robado para vivir espléndidamente en Rusia. ¡Sería gracioso que en cuanto llegaséis a Rusia no os dejasen disfrutar de lo robado!

Madrid es un verdadero termómetro, que está en baja desde hace mucho tiempo; ni un momento ha estado un poco elevada la temperatura; hoy está a bajo cero. Dice la nota oficial: «Durante todo el día no hubo más operaciones que las de consolidación de todos los puntos de la defensa, habién-

se encabeza la lista con dos donativos de un millón de pesetas y otro de setecientos cincuenta mil. Cabe suponer que bastará alcanzar unas ocho veces esta suma para cubrir todos los gastos, y ni los cálculos más pesimistas permiten dudar que todo Mallorca no puede alcanzar fácilmente la cantidad necesaria.

Constituida una Comisión Evaluatoria es seguro que en pocos días, se habrá reunido la cifra que, por el momento, se estima indispensable. Pero debemos insistir en un concepto que ya hemos expuesto repetidamente, y es que nuestros sentimientos patrióticos han de impulsarnos a dar libremente lo que, en otro caso, habrá de sernos exigido.

No esperemos por tanto, la llamada de la Comisión, ni creamos que ante ella hemos de acudir con espíritu de regateo. Comprendamos la grandeza del movimiento salvador, los sacrificios personales de quienes dan su vida y su prestigio por el bien de la Nación, y para defendernos a todos del enemigo más cruel que ha conocido la Historia, y entonces comprenderemos también que nada vale el dinero que damos porque nada hubiera valido después de la derrota, y que es el triunfo de nuestra santa causa el único medio de restablecer de nuevo todos los valores espirituales y materiales que iban a desaparecer.

dose enviado refuerzos al S. O. de la capital, ante el temor de que sea asaltada por sorpresa». Pero, ¿es que ya el Gobierno encuñista-marxista (que posible pueda tomarse la capital por sorpresa? Sus motivos tendrá el Gobierno para decirlo. Bien sabe si no ocurrirá eso antes de muchas horas. Ahora que, indalecto ya tendrá preparado el avión en el Retiro para hacer alguna inspección en el momento oportuno de nuestra aviación... en París.

Barcelona dice que en Huesca, Zaragoza y Teruel siguen obteniendo éxitos. El señor Sandino, ex Consejero de Guerra del Gobierno autónomo—que estando encargado del Aeródromo de Barcelona tuvo que ser procesado por unas largas, por haberse comido las grasas de varios aviones—ha hecho unas declaraciones en las que dice que en las improvisadas fábricas de armas y municiones se desarrolla una gran producción suficiente para las necesidades del ejército catalán en los distintos frentes. Dice también que dentro de tres meses dispondrán de 300.000 hombres, perfectamente entrenados y equipados. Bueno: nosotros, antes de un mes, si es que sus milicianos estén tan bien equipados no se lo discutó, tendremos equipos para 200 hombres, porque ya se los habremos cogido; y si vamos a hacer esto ¿para que gastar dinero en fabricar armas, municiones y equipos?

La contestación que dió Madrid a los diplomáticos que intervinieron para humanizar la guerra—claro que a ellos no les conviene humanizarla, pues si quitan el robo, saqueo y asesinato, se quedan sin partidarios—fué que tenía muchas cosas en que ocuparse. Y digo yo, por ejemplo, el bloqueo cercano sobre Madrid, que les preocupará bastante, pues ya están como vulgarmente se dice, con el agua al cuello, y como no se escapan pronto, se van a ahogar, pues el nivel sube, sube, sube.

San Sebastián ha cambiado de aspecto en 24 horas. Personas que estaban escondidas por temor a los rojos van apareciendo por todas partes y la gente respira ya aire puro, orden y libertad. En San Luis han dejado una cantidad enorme de municiones, fusiles y toda clase de armas, que se están clasificando y contando. Hasta última hora han seguido las canaladas, rematando a los prisioneros heridos que no pudieron llevarse. Entre ellos se encontraba la esposa del Cónsul de Finlandia y otra señora de la aristocracia, que fueron vilmente asesinadas. Entre las personas últimamente asesinadas han sido identificadas 250.

No es el momento de pensar en lo que damos sino en lo que salvamos. Si en la lucha con el enemigo del género humano se pierden vidas y haciendas, se salvan con ello todos los grandes intereses morales y sociales.

Aún cuando todas las fortunas individuales se consumieran, habríamos salvado el patrimonio espiritual que distingue a los pueblos libres y civilizados.

«Nos cabrá el orgullo de decir, como Vazquez de Mella: «Nada importa que los caballeros sean mendigos, con tal de que los mendigos sean caballeros.»

### Comandancia Militar

Jafatura de Aviación

La actividad aérea en el día de hoy ha continuado siendo los habituales vuelos de reconocimiento de vigilancia sobre la Isla sin nada nuevo que comunicar a V. S.

Dios guarde a V. S. muchos años.  
Palma 16 Septiembre de 1936.—El Comandante Principal de Aviación.

El Comandante Moscardó, que heroicamente está resistiendo en el Alcázar, no quiso entrar en negociaciones con la canalla marxista, y tuvo una contestación digna de los heroicos muchachos. Si el señor Ministro de Chile quiere intervenir para que sean evacuados mujeres y niños, lo solicite por medio de nuestro Gobierno de Burgos. En vista de la contestación, la artillería marxista rompió el fuego contra el Alcázar, pero yo os aseguro que el Alcázar no se rendirá, pues tiene buenos muros y detrás de éstos el pecho de esos bravos muchachos, que por sí sólo sería suficiente para defenderlo.

En Talavera, a pesar del silencio del Gobierno marxista, se han verificado operaciones de limpieza, causándose al enemigo numerosos muertos y heridos. En el valle del Tietar, el coronel Monasterio ha continuado su avance, cogiendo prisioneros, y bastante material de guerra, y causando muchos muertos a los marxistas. Entre los prisioneros figuraban niñas de 14 y 15 años, a quienes se les dijo iban a hacer una excursión a la sierra.

En Asturias fué envuelta completamente una columna marxista, dejando muchos prisioneros, entre ellos el jefe que la mandaba, que ha resultado de nacionalidad francesa.

En el frente S. hemos ocupado Peñarubia y Pela. La columna de Antequera se lució con la toma de estos pueblos, causando bajas al enemigo. Durante el combate se pasaron a nuestras líneas un capitán, un alférez, tres jefes y 14 soldados. Cogimos 5 camiones, 2 coches ligeros, 2 arzones de artillería con municiones y armamento. Nuestra aviación ha bombardeado Gobantes, población cerca de Peñarubia.

Un barco francés ha dicho que se habían puesto minas en el Estrecho. Aunque no puedo creerlo, sería una vulneración de las leyes internacionales. En el Estrecho ha ocurrido otro caso gracioso. Un barco pirata detuvo a un mercante inglés, el cual pidió auxilio a Gibraltar, que envió inmediatamente un buque de guerra, que, al llegar al lugar del suceso, ya no tuvo nada que hacer, puesto que dos aviones nuestros habían bombardeado al buque pirata español y le habían puesto en fuga.

Un duelo concertado entre Indalecio y Paco «el estuquista» ha terminado con la intervención del Embajador soviético con un abrazo desde un balcón de Palacio y ante la multitud entusiasta. No puedo pensar en un duelo entre Inda y Paco, pues me viene a la memoria enseguida aquel cuento de los dos que se habían desafiado que subieron emboscados al tren para no batirse y que al descubrirse mutuamente exclamaron: Pero como ¡Vd...? Para decir a coro: Somos los dos tios más cobardes.

Se da como segura la rotura del Frente Popular francés a causa de distinto criterio en la cuestión española. Vamos a ver si eso es la salvación de Francia.

De acuerdo con ese cambio de conducta de los dirigentes de París, está la visita realizada por la escuadra francesa al puerto de Palma de Mallorca, en donde el Almirante de esa escuadra ha invitado a comer a las autoridades representativas del Gobierno de Burgos. De eso a ser reconocido el Gobierno de Burgos, media un

paso. Pero aun puede mi amigo Alvarez del Vayo, que me parece que es el Ministro de Estado, hacer una reclamación diplomática contra ese Almirante. Lo malo es que, a lo mejor, no le van a hacer caso.

Tengo que rectificar, a petición del conde de Rodezno y otros respetables señores, la noticia que di la otra noche referente al señor Beunza, del cual dije que era nacionalista vasco, cuando la verdad es que fué siempre carlista, de criterio irreductible, que jamás había permitido que le hablasen de cambiar de conducta.

Da cuenta de las adhesiones que sigue recibiendo de los telegrafistas de toda España.

### Servicio de Radio Mallorca

«Radio Coruña» a las dos de la madrugada dice lo siguiente:

Ocupación de la Ciudad de Ovada en la zona de Asturias

El parte oficial del Estado Mayor de la 8.ª División (Coruña) dice que las columnas que operan en la zona asturiana ocuparon esta mañana la importante ciudad de Ovada, a 27 kilómetros de Oviedo. Con la ocupación de esta ciudad se facilita extraordinariamente el avance de esta columna.

Parte oficial de operaciones

Valladolid.—Parte oficial del Ejército del N., facilitado a las 24 horas:

Durante la jornada de hoy, nuestras fuerzas han actuado en varios frentes con alguna intensidad, muy principalmente en los sectores del Alto de León, Guadarrama y Acuña, donde se han conseguido señalados éxitos.

La situación de conjunto continúa siendo la misma que la dada en el comunicado anterior. En el territorio ocupado por el Ejército, sin novedad.

Noticias oficiales del Ejército del N. facilitadas por el cuartel general:

Las columnas que operan en el sector de Guipúzcoa y que han tomado San Sebastián se dedican ahora a restablecer y organizar la vida civil de la ciudad y normalizar las comunicaciones.

En el frente de Somosierra, una de las columnas ha efectuado un importante avance, ocupando hoy posiciones enemigas de gran trascendencia. Se cogió al enemigo una ametralladora, siete fusiles y gran cantidad de granadas de mano y municiones.

La posición de Navarria fué tomada por nuestras tropas, que cogieron muchos muertos y heridos, una bandera roja y muchas municiones.

Las columnas que operan en Corro Muriano, en una partida de reconocimiento, encontraron muchos cadáveres de marxistas abandonados.

Noticias oficiales del Ejército del Sur.

En el frente de Talavera, nuestras tropas siguen avanzando, ocupando posiciones y haciendo operaciones de limpieza en toda la zona.

En el valle de Tietar se prosigue el avance, deshaciendo concentraciones enemigas, a las que hoy se ha cogido muchos muertos y heridos. Entre los prisioneros figuraba el jefe que los mandaba.

En Antequera, se ha tenido un fuerte combate, deshaciendo una

COMENTARIO

### La ofrenda de oro en Mallorca

Llama la atención el fenómeno que se verifica actualmente en Mallorca, la ofrenda de oro hecha a las Autoridades, a las legítimas, a las que representan el movimiento salvador de España, por ciudadanos de todas las clases y condiciones.

Justamente se considera que tal fenómeno representa un triunfo significativo de la ética fascista y demuestra que el fascismo va alcanzando plenamente los objetivos ideales que se había propuesto al iniciar su obra de renovación del pueblo español.

Examinando la escala de valores en que descansa la política de cualquier Estado, veremos que el factor moral está siempre subordinado al factor político, y éste, a su vez, lo está al factor económico, el cual constituye, en definitiva la palanca indispensable para todo movimiento de masas.

En otros términos, la condescendencia popular se logra, en todos los países del mundo, primeramente ofreciendo al pueblo un interés material inmediato; después explicándole la función política del partido tendiente a alcanzarlo y a consolidarlo, y finalmente revisando a esta acción política con el mando de la idealidad.

La primera realidad es conseguir el engrandecimiento de la Patria. Ante el interés de la Patria desaparecen los intereses de las colectividades organizadas y de los individuos, y desaparecen también las necesidades, las costumbres y las aspiraciones personales.

El valor moral es, por lo tanto, el que predomina sobre todos los otros, haciendo que el pueblo no resulte una masa amorfa e inalmalgamable de individuos tendiendo hacia la conquista de un bien personal, inmediato y seguro, sino una sola falange dirigida en el sentido de un esfuerzo generoso del que deberá germinar un bien común. A este principio ético está subordinado el factor político, por la adhesión derivada principalmente de la convicción de que éstos obran con la intención exclusiva de alcanzar dicho fin.

No se siente ni se sigue la política como un medio para llegar a determinadas posiciones personales, o determinada conquista de casas, sino como un medio para afirmar y engendrar a la nación en el mundo.

Verdad es que Italia, vió recientemente a sus habitantes ofrecer sus alhajas al Estado sacrificando como sucede ahora en Mallorca el bien personal al bien común, pero también es verdad que en ambos casos el enemigo estaba a las puertas, y los esfuerzos tendían a una resistencia y a una organización definitiva, sin las que no solamente se habría verificado un desastre militar, sino que también la pérdida de la independencia nacional, la esclavitud, la pobreza, y la ruina de nuestra amada España. En otras palabras, los ciudadanos, los honrados españoles que amamos nuestra Patria, nos dimos cuenta de la gravedad del momento, y por consiguiente, los pávidos se convirtieron inconscientemente en héroes, y los avaros piensan que es mejor dar mucho que arriesgarlo todo. Nótese, además, que no se obra por impulso espontáneo, sino respondiendo al llamamiento de la Patria en peligro.

Y el pueblo, el auténtico pueblo columna enemiga y cogiéndole bastante muertos y heridos.

El comandante Redondo ocupa posiciones que dominan por completo la Serranía de Ronda por donde huye el enemigo.

Las fuerzas de Grazelema se dedican a efectuar un nuevo avance.

Regreso a Galicia de falangistas heridos

Pamplona.—Los falangistas de la región gallega, que tan brillante-

trabajador, que comprende y siente esta guerra civil, más que como una santa guerra de reivindicación nacional, como una guerra proletaria que se combate en su nombre, como una afirmación de la civilización contra la barbarie, como un ensayo necesario para dar a sus brazos inertes la tierra que reclaman, se levanta en masa, cerrando filas junto a su jefe, dispuestos a afrontar con todos los medios disponibles cualquier obstáculo que se le ponga en el camino que ha de llevarle a tener su puesto cara al sol.

A miles afluyen en Mallorca, desde el primer momento, los voluntarios a las oficinas de reclutamiento, a encuadrarse, a empuñar las armas con las que han de defender este pedazo de tierra que tan legítimamente nos pertenece, y que para nuestro orgullo es defendido palmo a palmo por nuestros falanges de combate, y nuestro Ejército, el auténtico, el verdadero que tiene España que con un alto espíritu, y una virilidad asombrosa y ejemplo para algún país incivil y cobarde ha puesto a tan gran altura el nombre de nuestra España.

Pasando por las plazas y las calles de nuestra ciudad, uno se pregunta de donde han sacado los habitantes semejante cantidad de metal, que sin duda alguna basta para las necesidades de la población, y permitirá mantenernos en la más dura e intransigente resistencia.

La espontaneidad del pueblo mallorquín, es de altura verdaderamente épica en la ofrenda de anillos matrimoniales.

No hay que olvidar que el anillo de boda, este diminuto aro de oro, representa para los españoles, pueblo tradicionalista y, en cierto modo un poco supersticioso, un valor infinitamente superior a su valor material. Colocábalos el sacerdote en el dedo, bendiciéndolo, el día de las nupcias, y no debía quitarse sino en la hora de la muerte. Quitarlo antes, por cualquier motivo, podía significar desunión, desacuerdo y desventura.

Esta ingenua creencia, que en el fondo, aviva el concepto de la indisolubilidad del matrimonio, está tan profundamente arraigada en el corazón de los viejos, de los campesinos, del pueblo menudo, que la mayor parte, en los momentos difíciles de la vida, habían vacilado en sufrir hambre antes que privarse del anillo de bodas.

Ahora bien: el llamamiento de las falanges de combate invitando a dar a la Patria ese símbolo precioso, responden miles de personas, una gran parte de la totalidad de la isla de Mallorca, y nótese que a diferencia de la ofrenda normal de oro que impone por razones lógicas la entrega de un recibo, haciendo notorio el nombre del donante, la ofrenda de anillos de boda es absolutamente anónima. No puede influir por lo tanto, ningún sentimiento de exhibicionismo, de ambición vanidosa ni de oportunismo.

Este es, el sistema más elocuente del nuevo espíritu que anima al pueblo de Mallorca, espíritu identificado con casi la totalidad de la Nación y con el Régimen que el pueblo quiere ser gobernado, pese a los que con la más exagerada barbarie querían convertir España en una colonia extranjera.

Santiago GUZMAN de VILLORIA (De Falange Española)

mente participaron en la toma de San Sebastián y que han resultado heridos, marcharán en breve a Galicia.

Los rojos de San Sebastián habían hecho construir un campo de aviación a los prisioneros que servirá ahora a los nacionales

Pamplona.—Nuestras tropas, al entrar en San Sebastián, han encontrado un nuevo campo de aviación

construido por los prisioneros; fué terminado el día anterior a la entrada de nuestras tropas y ahora servirá como importante enlace de líneas aéreas.

Regreso de emigrados

París.—Ministerio de Negocios Extranjeros.—Vuelven a Irún, Fuenterrabía y Behobia, ya que en poder del Ejército español, los habitantes que abandonaron las ciudades antes del ataque y se refugiaron en Bayona.

El Secretario de la Embajada de Italia regresó a Irún.

Hacia la normalización de la vida en San Sebastián

En San Sebastián, hoy se han publicado ya dos periódicos.

Ante el nuevo Gobernador han desfilado millares de personas ofreciendo su colaboración personal y pidiendo un puesto en las filas del movimiento salvador de España.

Empieza la evacuación de Bilbao

Londres dice que una enorme cantidad de gente está abandonando la ciudad de Bilbao ante el temor de que sea bombardeada.

En San Sebastián fueron asesi- nadas más de 300 personas derechistas

San Sebastián.—Los diputados y personalidades del Frente Popular, al detener a los derechistas de San Sebastián les aseguraron que serían respetadas sus vidas, pero poco después fueron fusilados sin formación de causa. Lo mismo hicieron con otros derechistas a quienes obligaron a comparecer ante un llamado Consejo de guerra formado por anarquistas y marxistas.

Un diario de Barcelona publica la lista de las personas asesinadas en San Sebastián, que pasan de 300.

Entre los fusilados figuran el general Muslera y el teniente coronel Fernández.

Detención del hermano de un jefe rojo

San Sebastián.—Fue detenido Pedro María Irujo, hermano del cabecilla nacionalista, ocupándosele 52.000 pesetas.

Empieza a funcionar la emisora de San Sebastián

San Sebastián.—Esta tarde ha comenzado a funcionar en San Sebastián una emisora de radio al servicio de España, la cual dió varias noticias.

Se llamará G N T.

La marcha sobre Toledo

Roma.—Una de las columnas que operan en el sector de Talavera ha avanzado 35 kms. en dirección a Toledo.

Operación de castigo

Granada.—En una pequeña operación, se infligió duro castigo a los marxistas, que abandonaron gran cantidad de armamento y muchas bombas de mano.

Del bárbaro asesinato de Benavente

Stokolmo.—La Academia Sueca del Premio Nobel ha telegrafado a la oficina de prensa de la Junta de Defensa Nacional diciendo que ha comenzado sus investigaciones para averiguar las causas del bárbaro asesinato cometido contra el laureado escritor don Jacinto Benavente.

Detención de varios comunistas españoles en Londres

Londres.—Han sido detenidos varios comunistas españoles que hacían propaganda en favor de las camaradas de su país.

La Junta de Defensa Nacional protesta de la actuación del «Bureau des communications»

Burgos.—La Junta de Defensa Nacional ha protestado al «Bureau International des Communications» por su actuación en las comunicaciones de las plazas en poder del Ejército.

Creación de una Guardia especial para los personajes rojos.—Desfile de una columna roja

Valladolid.—En Madrid, se ha creado una guardia especial contra los atentados, con motivo del reciente atentado contra Martínez Barrio.

Una columna compuesta de sindicalistas, anarquistas y comunistas desfiló ante el Gobierno rojo en pleno.

Cierre del Consulado Norteamericano en Bilbao

Londres.—El Gobierno norteamericano ha ordenado el cierre del Consulado en Bilbao.

Saldrán en breve el cónsul y demás funcionarios en un buque de guerra con dirección a su país.

«Radio Tetuán» dijo lo siguiente:

Descanso a las tropas que tomaron San Sebastián

El general Mola ha concedido cinco días de descanso a las tropas, pero sin aflojar la presión del Ejército en todo el Norte.

Se van a reanudar las comunicaciones entre San Sebastián, Zaragoza y Huesca.

Las tropas de Asturias ocupan una nueva población

Coruña.—Una columna de las que operan en Asturias se apoderó de una nueva población, causando a

los rojos cien bajas y cogiéndoles abundante material.

El supuesto cerco de Córdoba

Madrid.—Fueron detenidos dos jefes de «Falange Española» de Córdoba, que desde aquella ciudad llegaron a la capital de España. Y esto... que los de Madrid decían que Córdoba estaba completamente cercada.

La alocución de S. S. el Papa

La prensa de Budapest reproduce la alocución que dirigió ayer el Papa a los católicos del mundo entero.

Noticias recibidas por la estación EA6AF en Palma.

Dentro de dos semanas los nacionalistas entrarán en Madrid

San Fernando.—El general Mola, en una entrevista concedida a un redactor de la Agencia United Press, ha dicho que dentro de dos semanas entrará en Madrid y que inmediatamente hará reconocer al Gobierno de Burgos.

Bombardeo de las avanzadas rojas.—El ataque a Bilbao

En el sector de Navalperal, la artillería bombardeó las avanzadas marxistas. La aviación gubernamental responde al ataque, sin poder acallar el cañoneo de los «rebeldes».

Que van a lograrlo, si tienen miedo a ponerse a tiro de nuestras baterías!

En el frente Norte se prepara el ataque a Bilbao.

Bombardeo de las posiciones rojas del Guadarrama.—La lucha en Talavera

En el frente del Guadarrama la artillería nacional no ha cesado de bombardear las posiciones marxistas.

En el frente de Talavera, los legionarios del general Franco se batían constantemente.

Un comentario del «The New York Times»

El periódico «The New York Times» ensalza la cruzada que se lleva a cabo contra el comunismo.

Dice que la conquista de Abisinia por Italia ha servido para que ésta se haya convertido en una de las naciones más importantes de Europa.

La contestación del Gobierno rojo a la reclamación francesa

En una reunión celebrada en Hendaya por el Cuerpo diplomático el representante francés apostrofó al Gobierno de Madrid por la forma descortés en que envió la comunicación.

Radio Club Portugués, a la una de la madrugada ha dicho:

En breve serán libertados los héroes del Alcázar de Toledo

En Toledo, el Alcázar, tan heroicamente defendido, pronto será libertado del asedio rojo.

Dos aviones rojos abatidos en Talavera

En Talavera de la Reina fueron abatidos dos aviones del Gobierno de Madrid.

Noticias de ayer tarde

Berlin.—Ascienden a 17.000 el número de paisanos no evacuados de San Sebastián, en donde han cometido muchas barbaridades, entre ellas el fusilamiento, mejor dicho, el asesinato de ocho súbditos extranjeros que se hallaban en el Hospital civil. Ello ha motivado una protesta enérgica por parte de los diplomáticos.

Los donostiarros están verdaderamente asombrados ante la formidable demostración de fuerza por parte de las tropas nacionales, pues jamás pensaron que tuvieran tan enorme y moderno armamento.

Se espera todavía la llegada de más tropas, que contribuirán a la pacificación completa de la región vasca, lo que se espera para dentro de muy breves días.

La ciudad va recobrando su aspecto normal, habiendo abierto los comercios después de dos meses de barbaridades de los marxistas, pues la inmensa mayoría están completamente destruidos. Sus dueños, muchos de ellos arruinados, se muestran alegres, no obstante, pues dicen que a pesar de todo han sido salvados de las garras del marxismo brutal y salvaje.

Ha llegado a San Sebastián un coronel de Intendencia que a las órdenes del general Mola ha organizado desde julio numerosos convoyes de aprovisionamiento con verdadero éxito y pericia. Dicho señor se ha hecho cargo del aprovisionamiento de San Sebastián, a donde ya ha llegado un convoy. Casi todas las fábricas en que ha sido posible se han puesto en funcionamiento ya para fines particulares o militares.

Las tropas se han dedicado hoy a la recogida de armas y prisioneros.

Alemania está librando una batalla contra el comunismo

París.—La prensa comenta la toma de San Sebastián y hace notar que en el centro de Europa, Alema-

nia está librando una enorme batalla con el comunismo.

La situación de Bilbao es muy difícil

París.—La situación de Bilbao es muy difícil, pues empiezan a notarse a faltar muchos artículos de primera necesidad.

En Madrid hay severísima censura de prensa

París.—Según dijo el general Quijano de Llano, en Madrid se ha organizado una severísima censura que no deja decir el número de sus tropas, ni lugares en que operan, ni ningún detalle referente al estado actual de la contienda.

Comisión de la Cruz Roja Internacional a España

París.—De Burgos ha salido para Pamplona e Irún una comisión que se dirige a la frontera a recibir la comisión de la Cruz Roja Internacional que ha de permanecer varios días en España y que fijará su residencia en Burgos. Dicha comisión va presidida por el conde de Vallengard, doctores Varela y Rojas y dos secretarios de Embajada.

El Gobierno de Madrid piensa trasladarse a Valencia

Lisboa.—El Gobierno de Madrid piensa trasladar su residencia a Valencia.

En San Juan de Luz no pueden admitir más refugiados

San Juan de Luz.—Las autoridades han notificado la imposibilidad en que se encuentran de recibir más refugiados españoles.

Fugitivos de Madrid dicen que a pesar de la censura, el pueblo se va enterando de las derrotas de los gubernamentales y esperan, atemorizados, de un día a otro, que se presenten los nacionales en Madrid, y que esperen que se ofrezca poca resistencia.

Las tropas nacionales han ocupado Santa Olalla

Roma.—Las tropas nacionales ocuparon Santa Olalla, cogiendo dos cañones, un mortero, veinte ametralladoras, mucho material y algún vehículo.

La población de Grado, en poder de los nacionalistas

Oviedo.—Ha sido tomado por las tropas nacionales la posición de Grado, población de gran importancia.

Los moros del protectorado español sienten gran amor por España

Tetuán.—Terminó el viaje de S. A. el Jalifa, soberano de la zona española, el cual pudo apreciar el gran amor que sienten hacia España todos los moros de nuestra zona.

Fascistas asesinados en Alicante

Tetuán.—Radio Club Portugués dijo que han sido asesinados en Alicante 152 fascistas, por haber intentado apoderarse de la ciudad el día 19 del pasado mes de julio.

Atentado contra Azaña y varios ministros

Tetuán.—Los periódicos de Madrid comentan un atentado contra Azaña y varios ministros, que no llegó a perpetrarse.

Lo que haría Barcelona si triunfase

Tetuán.—Barcelona dice que después de la victoria disolverá el Ejército y sustituirá los Tribunales actuales por Tribunales populares.

La línea férrea de Bilbao, destruida

Lisboa.—La línea férrea de Bilbao ha sido completamente destruida por las bombas de la aviación nacional.

Submarino rojo, hundido

Lisboa.—Según comunicado oficial, en aguas del Norte ha sido hundido el submarino rojo «B. 6», empleando para ello bombas de profundidad, que fueron arrojadas por los aviones nacionalistas.

Se extiende la huelga, en Francia

París.—La huelga del ramo textil, en Francia, va extendiéndose, lo cual ha alarmado mucho al Gobierno. El señor Blum ha buscado una solución, sin resultado. Ante este fracaso, se teme que el paro se extienda a otros gremios, por lo cual se han producido serias discrepancias en el seno del gabinete.

Se va restableciendo la normalidad en San Sebastián

San Sebastián.—Se va restableciendo la normalidad. El general Mola ha concedido cinco días de descanso a las tropas, parte de las cuales irán luego al Guadarrama.

Del asesinato de Benavente

Hendaya.—Ha llegado el comité del premio Nobel, encargado de las investigaciones sobre el asesinato de don Jacinto Benavente.

La comisión de la Cruz Roja internacional visita el Hospital de Vitoria

Vitoria.—Ha visitado el Hospital de Sangre la comisión internacional de la Cruz Roja, que acompaña el conde de Vallengard. Ha visto con muchísima satisfacción lo bien organizado que está, y con verdadera indignación los efectos causados allí por unas bombas de aviones rojos,

EL SEÑOR D. Nicolás Cotner y de Verí Allendesalazar y Fortuñey Falleció el 9 del actual a las siete de la tarde en el Predio de Son Verí Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de S.S. E. P. D. Su desconsolada esposa la Señora Doña M.ª de los Dolores Gual de Torrella y sus hijos, padres políticos, hermanos, hermanos políticos sobrinos y demás parientes, al participar tan sensible pérdida les ruegan una oración por su alma. El próximo sábado a las 11 y en la Iglesia de San Nicolás se celebrará un funeral en sufragio de su alma. El Excmo. Arzobispo-Obispo de Mallorca ha concedido Indulgencias en la forma acostumbrada.

no obstante estar bien patentes los distintivos de la Cruz Roja.

Decretos del Gobierno rojo

Tetuán.—En Madrid el Consejo de ministros aprobó tres decretos: Uno creando las milicias de choque, que buena falta tendrán de ellas; otro disponiendo que los guardias de asalto puedan ascender por méritos de guerra a generales, y otro sobre ascensos de la Guardia nacional republicana.

Aguirre pide que se le substituya

Tetuán.—Dicen de Madrid que Aguirre ha visitado a Largo Caballero para que le substituya en la cartera, por otro compañero más capacitado.

Podría ser que el nombrado fuese Irujo, aunque según parece ha sido detenido por nuestras tropas en Guipúzcoa.

Noticias radiadas a las 8'30

Llamamiento a las españolas

Radio Tetuán a las 16; Radio Club Portugués hace un llamamiento a las mujeres españolas para que se ocupen y cuiden a los niños españoles huérfanos y víctimas inocentes de la lucha actual.

Conferencia de Sandino y Villalba

Barcelona.—Los generales Sandino y Villalba se han reunido para conferenciar sobre el plan militar.

Fugitivos a Francia

Londres dice que llegaron a Francia 7.000 fugitivos de San Sebastián, varios extranjeros franceses y belgas.

Azaña tiene miedo

Madrid.—Azaña reforzó su guardia personal después del atentado frustrado contra Indalecio Prieto.

Operaciones preparatorias

En los distintos frentes se han llevado a cabo operaciones preparatorias de otras de mayor importancia. En el Guadarrama se han rectificado posiciones, cogiéndose al enemigo dos morteros y tres ametralladoras. En el frente de Toledo también se ha iniciado un avance.

Horrores en Barcelona

Barcelona.—Se ha repetido la manifestación ante el palacio de la Generalidad pidiéndose a gritos la dimisión de Companys. El presidente de la Generalidad se encuentra oculto, temiendo ser asesinado por los marxistas. Las calles de Barcelona ofrecen un aspecto desolador, encontrándose cada mañana los cadáveres de los asesinados durante la noche anterior, todos ellos de filiación derechista.

Radio Jaca a las 15.—En Barcelona durante la noche es fusilada mucha gente de derechas. Se teme que los anarquistas abran las cajas de los Bancos, llevándose el dinero.

Ha sido asesinado Zacarías del Pozo, propietario del diario «Las Noticias», de San Sebastián.

El fascismo en Bulgaria

Bulgaria.—El rey Boris se encuentra dispuesto a implantar el fascismo.

Situación alarmante

Berlin.—Va tomando caracteres alarmantes la situación social en Francia.

¿Cómo debe estar Bilbao?

Hendaya.—Llegaron numerosos fugitivos de Bilbao ante el anuncio del avance de las fuerzas del general Mola, que según dice se encuentra a 25 millas de Bilbao. Dicen también que la situación de la ciudad es insostenible y que como no puede recibir refuerzos será tomada rápidamente por las fuerzas nacionalistas del general Mola.

Los tribunales rojos

Madrid.—En Barajas ha sido apresada Carmen Ponte y dos individuos que dicen proceder de Córdoba por delito de espionaje. Han sido juzgados don Valeriano Rivero y el Coronel retirado de la Guardia Civil don Eladio Fernández.

En pro de la paz

Un telegrama de Francia dice que varios miles de personas se han manifestado en favor de la paz mundial.

Derrota marxista

Comunican de Burgos que se ha cogido el pueblo de Grado, en Asturias lo que constituye un fracaso más para los marxistas.

La situación de Alicante

Lisboa.—El cazatorpederos «Morro» llegó procedente de Alicante conduciendo a varias familias de posición modesta que declararon que en Alicante no hay tropas estando la ciudad en poder de las milicias rojas. En el puerto de Málaga hay dos cazatorpederos.

Comunista «muerto y delentado»

Sevilla comunica que al dar la policía el alto a tres individuos sospechosos fué agredida, y resultó muerto Antonio Valenzuela afecto a la FAI. Los otros dos reconocidos comunistas fueron detenidos.

Bombardeo de Madrid

Una escuadrilla de la aviación nacional bombardeó los ministerios de Guerra y Gobernación en Madrid.

Plazo que termina

París.—Ayer terminó el plazo para que los extranjeros abandonen Bilbao y Santander.

Ocupación de Calzada de Híjar

La columna de Antequera ha tomado la Sierra de Yegua. También ha sido ocupada la Calzada de Híjar.

A los pescadores

Falange Española convoca a todos los pescadores a una gran reunión en el Pósito a las cinco de esta tarde para tratar de asuntos referentes a su organización y defensa de sus intereses profesionales.

Delegación de Hacienda de Baleares

Los señores Habilitados de todas las Oficinas Públicas, se servirán presentar a esta Delegación con la máxima urgencia posible, nota del importe de las cantidades que han dejado de abonarse por los conceptos de Material y de alquileres, durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre actual.

Palma 16 de Septiembre de 1936. —El Delegado de Hacienda, José Casanovas.

Un lunch

El Capitán don José Pérez Venut de la Legión de Mallorca, tuvo la gentileza de obsequiar con un lunch a todos los oficiales de la misma ayer en el Hotel Royal, habiendo asistido el Comandante de la Legión de Mallorca todos los Oficiales de la misma, y muchos otros oficiales del Ejército. También asistió el señor fiscal de Audiencia y otras autoridades y gran número de distinguidas señoras y Falangistas; hubo representación de Marineros Italianos el Marqués de Lara y otros.

Asistieron los diestros Belmonte y Sánchez Mejías.

Cruz Roja de Palma

Dispuesto por el Excmo. Sr. Comandante Militar de Baleares en 12 del actual quedó reducido a uno el número de coches para servicio en la Cruz Roja, se previene quedan sin efecto los distintivos, banderines y salvo-conductos expedidos a favor de los coches y camiones que hasta la fecha han prestado servicio a este Comité, distintivos que deberán ser entregados al mismo.

Cruz Roja de Santa Catalina

Donativos recibidos para atenciones de este Comité

Mr. Harold Carr, 25 ptas.; señora Doris Cameron, 35; en memoria de doña Marión Adington, 30; señorita Martha Tell, 100; una señora suiza, 2; Cecil Laurence, 40; don Rafael Matas, 25; Federación Patronal de Mallorca, 100; Blanca Vallés, 5; Florence E. Root, 25; don Antonio Bla-

Portugal, Italia y Alemania van a reconocer el gobierno salvador

Burgos.—El gobierno portugués va a reconocer al de Burgos. Igual van a hacer el de Italia y Alemania.

El general Mola próximo a Bilbao

El general Mola se encuentra a 40 kilómetros de Bilbao.

Ocupación de Rivadeo

Una columna gallega ha ocupado Rivadeo en Asturias.

Vuelven a San Sebastián

Bruselas.—Muchas de las personas que se habían refugiado en San Juan de Luz regresaron a San Sebastián.

Al fin se va a Valencia

El gobierno madrileño ha resuelto trasladar su residencia a Valencia. Hay grandes divergencias entre los marxistas madrileños, llegando a haber luchas en plena calle.

Oficiales que se evaden

Se han presentado un capitán, dos alféreces y un sargento que se han evadido de Málaga.

Caballería que carga contra los rojos

Teruel.—Un escuadrón de caballería cargó sobre los rojos, a los que causó importantes bajas.

Ataque a Bilbao

Bruselas.—Se ha iniciado el ataque sobre Bilbao, cuya ciudad es seriamente bombardeada.

En Palma

nes (médico), 25; Magdalena Pons, 10; Rosa Gregorio Salom, 6; Antonio Mari Marí, 25; doña Rosa Gregorio Salom (2.ª entrega), 5. Total; 458.

Junta Provincial de Abastos

Aviso a los Agricultores

Disponiéndose de vezas suficiente para la siembra de otoño, procedentes de la descarga del Ayla-Mendi y Cala millor, se pone en conocimiento de los agricultores, que en la Agrícola Mallorquina S. A. se venderán al precio de ptas. 55 el quintal métrico (100 Kgrs). Será preciso justificar la condición de agricultor, mediante autorización concedida por la Jefatura del Servicio Agronómico, Calle Sindicato 213.

La venta reservada a los agricultores tendrá lugar hasta el día 15 de Octubre próximo.

Se advierte a los agricultores que, en virtud de la orden de esta Junta Provincial de fecha 12 cte, queda terminantemente prohibido a los agricultores de abonos minerales aumentar el precio a que fueron vendidos, estos, en la última campaña. Esta Junta atenderá con toda solicitud las denuncias razonadas que se le presente referente al particular.

Nota

Se pone en conocimiento, que además de los sitios donde se venía despachando aceite, en el día de mañana, se distribuirá también en los siguientes:

Juan Florit, calle Espartero 13. (Sta. Catalina). Antonio Mora, Pasaje Tomás Edison 4.

En días sucesivos se señalarán otros nuevos lugares de despacho de este artículo.

Cruz Roja Palma

Cuarta ración de donativos recibidos en la misma

Almacenes San Miguel, seis metro-lista; don Mariano Amicó, seis botellas de diferentes tamaños; Compañía Arrendataria de Tabacos, un kilogramo picado entrefino y 400 tabacos; don Mateo Ferragut Mulet, una sillón mimbre plegable; don Francisca Ramis (Farmacia), una botella jabón líquido y una de agua Colonia; don Custodio Motos, tres litros leche; don Lorenzo Arigues Borrás, doce frosos Jarabe Marinos; don José Julines, once cajitas prepa-

rados medicinales; Sra. Vda. de Ramón, una silla antigua de oftalmología; don José Rosselló, lana para dos cabezas grandes y dos pequeñas; Casa Amengual y Muntaner, dos carpetas escritorio; doña Rosa de Antich, 25 pesetas; doña María de Mesa Salvadó, 25 id.; doña María de don Antonio Lloimad, 10 id.; Unión Protectora Mercantil, 50 id.; doña Francisca Mercantil, 50 id.; D. A. B. Pou, Vda. de Oliver, 84 id.; D. A. B. Pou, camillero de este Comité, 2 id.; doña María R. Gil, Vda. de Corbelló, 10 id.; don Bartolomé Vihals, 10 id.; Sta. M. F. C., 1 id.; don Más, 25 id.; don Bonni Miró, 2 id.; don Cayetano Frontera y señora, 20 id.; don Bernardo Hernández de Gamundó, doña Juana Hernández de Gamundó, 25 id.; don Bartolomé Juan Ri, 25 id.; don Vicente Juan Ri, 25 id.; don Sebastián Verger Ar, 1.000 id.; don Antonio Vivé, viuda bona, 5; doña Antonia Vivé, viuda bona, 10 id.; doña Antonia de Noguera, 10 id.; Gremio Patronos Panaderos de Palma, 51 id.; don José Taronji Taronji, 150 id.; don Segundo Cerdá Gracia, 25 id.; Gremio Patronos Confiteros y Chocolateros, 50 id.

### Ayuntamiento

**Nota de la Alcaldía**  
Por los agentes de mi Autoridad he sido informado de que son muchas las personas que forman las colas para la adquisición de aceite que acuden diariamente a ellas, lo que supone un acaparamiento. Para evitarlo se practicarán registros domiciliarios y se castigará al máximo de multa aquellas familias a las que se encuentre una cantidad de aceite superior a cinco litros.

Reitero mi nota de ayer de que el aceite existente en Mallorca es suficiente para cuatro meses y que la manta de cerdo basta para todo el próximo invierno.

**Donativos para las Cocinas Económicas**  
Don Guillermo Durán Llompart, 500; don Antonio Roca Porcel, 2.ª entrega, 300; don Gabriel Siquier, 2.ª entrega, 500; Asociación Balear de Empleados de Despachos y Oficinas, 200; don Salvador Morell, 2.ª entrega, 100; don Miguel Barceló, 3.ª entrega, 200; don Vicente Arbona, 50; don Antonio Pastor, 50; don Juan Real, 30; don Pedro Quetglas, 5; doña Juana Taronji, 100; don Bartolomé Forteza, 25; Total: 2.060. Ingresos anteriores, 171.136.60. Suma total hasta hoy, 173.196.60.

### Diputación

**Visita**  
Cumplimentaron al señor Presidente de la Diputación don Emilio Ramos, los señores don Juan Capó, don Pedro Crespi y don Mateo Palmer que forman parte de la Comisión General de Enseñanza de Baleares.

**La suscripción pro-Ejército**  
Continúa abierta la Oficina instalada en el Palacio Provincial para recaudar fondos para el Ejército y las fuerzas que guarnecen la Isla, siendo las horas destinadas para la suscripción de 9 y media a doce y media de la mañana y de seis a siete de la tarde.

Recaudado hasta el día 15 del corriente asciende a la suma 835.339 pesetas, obrando las listas de donantes en dicha Oficina y en la Prensa local que debido al exceso de original y a las medidas de restricción de papel sufren demora en su publicación.

**De la Diputación**  
**Suscripción pro Movimiento Nacional.—Día 12 Septiembre.—** Primera lista.  
Don Lulá Segura, cheque, 250 pesetas; Por Dios y por la Patria, 25; Por España y por Mallorca, F. P., 5; V. F., cuarta entrega, 25; don Tomás Balaguer, Maestro jubilado, 10; don Guillermo Liadó, tercer donativo, 100; don Bartolomé Rosselló, 100; don Rafael Liadó Gil, 100; J. T. Viva España, 5; don Miguel Homar Cerdá, 500; un sacerdote, segundo donativo, 100; doña Pilar Fernández, una vall-soletana, 25; don Ramón Valls, 7; don Jaime Alorda, 25; Apoderado de Ayuntamientos, 50; Parroquia de San Miguel, condonación de derechos de entierro, 44; M. F., 50; don Melchor Pascual, 10; una familia española, cuarto donativo, 1.000.  
Total, 2.531'00.

Segunda lista.  
Antonia y Trinidad Nadal, 25 pesetas; doña Carmen Nadal, 500; Presidente del Colegio de Agentes de Seguros, 100; don Gaspar Mateu, de Binisalem, 100; Sr. Jefe de la Comandancia de la Guardia Civil de la fuerza de Marratxí por condonación de servicios, 100; doña Antonia Canet Vaquer de Santandreu, 1.000; L. A. B., 200; don Ramón Ferragut, 100; doña Margarita Plomé, 25; una familia catalica, quinta entrega, 5.000.  
Total, 7.150'00.  
Suman las dos listas, 9.681'00.  
Suma anterior, 770.713'95.  
Total recaudado, 780.594'95.  
**Donativos.**— Don José Comellas ha remitido 36 pares de alpargatas y calzado de lana y 8 pares de zapatillas para los hos-

pitalizados en el Hospital Provincial.  
Don Nicolás Pérez, ha remitido un par de zapatos.

**Suscripción día 14 de septiembre.**  
Don Pedro Alarcón, Por España, segunda entrega 10 pesetas, doña Margarita Vicens, segunda entrega 25, un médico patriota, segunda entrega 50, doña María Piña de Aguiló 100, Corazón de Jesús, salva a España, segunda entrega 500, don Luis Roca, tercera entrega 5, don Pedro Balaguer 10, doña María Balaguer 5, don Miguel Deyá, tercera entrega 5, don Jaime Vaquer Rea 250, don Luis Burguera Noguera 25, don Miguel Ramón, segunda entrega 250, don Antonio Salvá 50, don Vicente Bosch, segunda entrega, dos láminas aguas Ayuntamiento 1000, Padres O. Una comunidad religiosa, segunda entrega 200, don Cándido Viceñt 15, don Antonio Salas, segunda entrega 25, una española M. P. 25, don Antonio Ramirez, obrero, segunda entrega 5, doña María Ros 5, don Miguel Ordinas, cheque 100, don Victoriano Mascaró 50, don Joaquín Mascaró 25, don Jaime Colom, segunda entrega 1000, don Nadal Comas, servicio de almohadillas del Coliseo 53'50, idem concesionario de de refrescos del Coliseo Balear 138, don Jaime Busquets Borrás, segunda entrega 100, don Guillermo Reus Martí, segunda entrega 500, doña Antonia Fiol 10, don Pedro J. Comas, segunda entrega 200, Audiencia Territorial de Palma 1020, doña Juana Costa Diaz, valores en láminas 5400, don Enrique Segura 75, don Rafael Moll Sintes, cuarta entrega 500, don Arturo Vidal, cuarta entrega 500, don Juan Salas Nadal 500, don Guillermo Guardia y señora 100, doña Antonia Binimelis Roca 100, J. C. para el ejército, segunda entrega 50, don Lorenzo Mulet, cheque, tercera entrega 1000, don Lorenzo Vives, cuarta entrega 100, don José Sampol Ripoll, cuarta entrega 1000, señora viuda de Ribas Ripoll, segunda entrega, cheque 100, M. N. 50, don Francisco Castellarnau, segunda entrega, empréstito Ayuntamiento 500, don Pedro Llauger 100, don Ramón Prats, Viva España 2000, Hijos de Antonio Miquel 500, don Jacinto Llobera 25, don Alfredo Bonet, segunda entrega 100, doña Antonia Serra, sirvienta 5.

Total 19461'50.  
Suma anterior 780394'95.  
Total recaudado 798536'45.

**Suscripción, día 15 de septiembre, 1.ª lista.**  
Doña Juana Rosich, 15 pesetas; don Mateo Castelló, 100; don Miguel Darder, 50; doña Eugenia Roca, 25; don Francisco Roca, 15; Alpañiles de Casa Reus, 3.ª entrega, 10; don José Guilas Barro-, 2.ª entrega, 50; Baronesa de Pinopar, 2.ª entrega, 500; Personal de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorro, 1.008; don Ignacio Bonet y señora, 50; don Jose Pomar Flores, 2.ª entrega, 100; don Bartolomé Forteza, 2.ª entrega, 100; don Pedro Mayo Sanchez, 100; don Juan Terrasa, 15; Almacenes de La Palmera, M. F. 4.ª entrega, 500; F. B. Aragonesa, 25; don Miguel Morey Más, 150; don Miguel Vallespir, 2.ª entrega, 75; Vecinos del Pont d'Inca, 1.768 60; Vecinos del Pla de Na Tessa, 902'90; Vecinos de Son Nebot, 1.561'55; Por Dios y por la Patria, C. M., 2.ª entrega, 250; Por Dios y por la Patria, María Luisa, M. 2.ª entrega, 250; doña Teresa Valenti, 100; C. T. Por Dios y por la Patria, 5; don Silvestre Vaquer, 5; doña Catalina Verd Mayol, 4.ª entrega, 1000; doña María Ignacia Verdura, 100; Centro Farmacéutico, 100; Empleados del mismo. Un día de haber, 72; J. A. C., 100; doña María Bisellach, Vda. de Fuanmayor, 2.ª entrega, 50; doña Margarita Fuster Miró, 500; doña Margarita Gual, Vda. de Gamarra, 6.ª entrega, 500; don Agustín Estarellas, 3.ª entrega, 62'50; doña Antonia Serra, 10; Empresa del Coliseo Balear, venta de boletos, 11545; don Rafael Blanes Tolosa, 3.ª entrega, 1000; don Juan Casamajó, 2.ª entrega, 1000; don Martín Martorell, 100; don Pablo Marrorell, 100; doña Josefa Martorell, 100; doña María Arreño, 3.ª entrega, 300; don Juan Segura y esposa, 2.ª entrega, 100; don Miguel Comas, 2.ª entrega, 200; C. C., 25; don Cristino Corredor, 25; don Pedro Morey, 25; don Antonio Jaume, 25; doña María Vadell, Vda. de Moyá, 3.ª entrega, 25; don Francisco Roig, 25; doña Rosalia Segura, 5; don Francisco Pascual, 100; don Francisco Matas, 2.ª entrega, 200; don Jaime Guzmán, una lámina, 500; Unos vecinos del Molinar, 22; doña Catalina Mir y Hermana, 125; don Gabriel Taronji Pomar, 5.ª entrega, 500; doña Catalina Colomar, obrera, 5; doña Antonia Ventayol, Viuda de Qués e hijos, 5.000; don Jaime Munar Pou, una lámina; don José Fuster Valls, 100; don Manuel Mora, 100; don Enrique Burguera, 20; dona Isabel Villalonga Feliu, 1.500; don Monserrat Sbert 2.ª entrega, 100.  
Total, 33.032'55.

Segunda lista del día 15 de septiembre:  
Herederos de don Francisco Ferrer, 3.ª entrega, 500 pesetas; Una familia cubana, 100; don Salvador Morell, 2.ª entrega, 500; doña Concepción Oliver de Feliu, 3.ª entrega, 100; don Gabriel Verd Siquier, 3.ª

entrega, 2.000; don Francisco Liadó, 3.ª entrega, 250.

3.450'00  
36.482'55  
798 856'45  
Total recaudado 835.339'00

### El Personal del Hotel Balear y Café Magonés para el Ejército y para España

Onofre Villalonga, 5 pesetas, Luis Carbonell, 5, Pedro Pujol, 5, Antonio Pdjol, 5, Jaime Homar, 5, Jerónimo Capó, 5, Sebastián Pons, 5, José Galiao, 5, Francisca Saens, 5, Francisca Liabrés, 5, María Torres, 3, Pedro Mir, 2'50, Gabriel Mulet, 2'50, Antonio Oliver, 2'50, Alberto Barceló, 2'50, Tomás Horrach, 1.  
Suma: 64 pesetas.

### Audiencia territorial de Palma de Mallorca

Lista de los señores que contribuyeron a la suscripción abierta en la Diputación provincial para atender al sostenimiento del Ejército y Milicias.

Excmo. Sr. Presidente don Joaquín Delgado, 200 pesetas. Excmo. Sr. Fiscal don Pedro de La Fuente, 200. Magistrado don Francisco Bonilla, 100. Id. don Pedro Andreu, 75. Id. don Fernando Conde, 40. Id. don Luis Rosselló, 100. Id. don Gabriel Alou, 50. Secretario de Gobierno don Vicente de la Guardia, 25. Secretario de Sala don José González Mora, 75. Secretario de Sala Habilitado don Manuel Cortés, 25. Oficial de Sala Letrado don Pedro Alomar, 25. Oficial Letrado de lo Contencioso don Pablo Alcover, 25. Oficial Secretario de Gobierno don Antonio Aguiló, 10. Id. don Antonio Cañellas, 10. Id. don Domingo Esteban, 10. Oficial de Secretaría de Sala don Martín Mir, 5. Id. don Francisco Gampos, 5. Auxiliar Id. don Bernardo Coll, 5. Id. del Oficial de Sala don Bartolomé Dalmau, 5. Portero don Florentino Martínez, 5. don Bernardo Obrador, 5. Agente Judicial don Onofre Malmó, 5. Id. don Cecilio Leal, 5. Id. don Bartolomé Canals, 5. Agente judicial, 5. Suma 1020'00 pesetas.

### Una carta

Ayer recibimos la adjunta nota con una carta rogándonos su publicación:

«Suscribi la contestación al Mensaje que hombres de las más diversas y aun encontradas tendencias del campo político-social, juntamente con conocidas personalidades del Arte y de la Ciencia, dirigieron a Mallorca en nombre de Cataluña, sin que mi suscripción a la respuesta significara más idea ni otro propósito que alentar una activación de nuestra vida cultural que en el Mensaje se nos proponía; pero jamás pensando en un alcance político ni concreto, ni indefinido, ni alentando sentimiento alguno antiespañol, que habría sido por otra parte contrario al sentimiento profundamente españolista en que siempre me inspiré, conducta que nunca he quebrado.

Por sobrada había silenciado esta manifestación; pero puesto que la prensa con unanimidad reclama que los que suscribimos aquella respuesta rompamos nuestra solidaridad con un pueblo que nos ha agredido, he de decir, no que rompo, sino que esta solidaridad fue rota para siempre, conmigo y con todos los mallorquines, por quienes vinieron a sembrar con su metralla el dolor y la muerte en un pueblo que como el nuestro jamás ha ido a inquietar siquiera ni a Cataluña ni a región alguna de España, sino que a todas ellas brindó siempre paz y afecto, y con sus valores coadyuvó generosamente al florecimiento de todas las empresas nacionales. Precisamente este sentido de cooperación me hizo suscribir una afirmación de solidaridad que era de paz, de amor, y animada con un espíritu de nobles actividades. Ellos destruyeron esos lazos. De ellos es pues la culpa de que un justor encorrupe en nuestros pechos el lugar en que antes anidaba un leal y fraternal afecto.

Dr. J. Aguiló de S. Servera

### Decreto

#### Junta de Ordenación de Economía Provincial de Baleares

En virtud de las facultades concedidas a esta Junta, en el apartado 4.º del decreto del Excmo. Sr. Comandante Militar accidental de Baleares de fecha 11 de los corrientes, vengo en disponer lo siguiente:  
1.º—Que al pagarse los efectos creados con posterioridad al 28 de Julio próximo pasado, cuyo término de moratoria se ha decretado por dicha disposición, deberán satisfacerse los correspondientes intereses de demora, desde la fecha del vencimiento hasta la del pago o, en su caso, la del protesto. Vienen obligadas al pago de los aludidos intereses, las firmas que satisfagan el principal de los respectivos documentos s.  
En los documentos procedentes de operaciones mercantiles registrá el mismo tipo de interés que tiene establecido el Banco de España para el descuento de efectos comerciales o sea el 5 por 100. En los de crédito se calculará el mismo tipo que se haya aplicado al efectuar su descuento.

2.º—Que además de las autorizaciones existentes para retirar fondos de cuentas corrientes, libretas de

ahorro, depósitos a plazo fijo, etc., con destino a pago de jornales, contribuciones y suscripciones pro Movimiento, podrán retirarse cantidades que deban aplicarse a atenciones absolutamente necesarias, previa la debida justificación ante el señor Comisario de Guerra, Delegado Interventor de Banca.

Los Bancos, Entidades de ahorro y similares no podrán conceder, sin la oportuna autorización del referido señor Delegado Interventor de Banca, crédito alguno cuyo importe vaya destinado a otras atenciones que no sean pago de jornales, contribuciones y suscripciones pro Movimiento.

3.º—Los efectos procedentes de operaciones mercantiles, creados después del 28 de julio y que sean sobre plazas de esta Isla, podrán ser negociados por los bancos y abonados su importe en cuenta no sujeta a restricciones.

De conformidad con lo dispuesto en el número 3 del citado Decreto, todas las obligaciones de pago no amparadas legalmente por la moratoria establecida por el Decreto de la Junta de Defensa Nacional del 24 de Julio último, deberán ser inexorablemente satisfechas, debiendo por tanto ser pagados todos los alquileres, arrendamientos, salarios, sueldos, etc., etc. sin que pueda invocarse disposición alguna que les exima del pago inmediato.

Palma a 16 de Septiembre de 1936.—El Presidente, José Casasnovas Durán.

### Lluchmayor

#### Visita del Conde Rossi

El viernes, 11 de los corrientes, la ciudad de Lluchmayor fue honrada con la visita del legionario Sr. Conde Rossi, acompañado del Jefe Provincial el Marqués de Zayas, y el elemento más destacado de Falange, siendo recibido por las Autoridades de nuestra Ciudad.

Visitó el local social de Falange en donde habló familiarmente: visitó luego el de las Milicias y finalmente la Casa consistorial, en cuyo balcón dirigió al público su cálida palabra: «Mallorca—dijo en párrafos brillantes—iba a ser presa de gente rapaz, sin fe, y con instintos feroces de destrucción; pero vuestra Isla supo rechazar con heroísmo al invasor, encontrando aquí más de dos mil de ellos su tumba, pues a los caballeros como tales les tratamos, aunque sean adversarios, pero a los asesinos y ladrones no hay mas que la aplicación inexorable de la ley.

Produjo honda emoción a los circunstantes el decir que el sentía las heridas de la guerra civil española. Los sentimientos que deben guiar nuestra voluntad deben ser Dios y la Patria y la organización del nuevo Estado debe ser a base del gloriosísimo Ejército Español espina dorsal de la Nación y Falange, que debe ser la unión de todo el pueblo para sostener un Gobierno justo y de prestigio ante las demás Naciones.

Todos los que creemos en un Dios que gobierna la Naturaleza, en una Patria que nos ha visto nacer y nos verá morir, en una familia, ocupa un lugar honroso en la Sociedad y tiene un derecho sagrado de consideración de los demás. Por eso es que debéis estar todos unidos porque la unión hace la fuerza. Terminó con un clamoroso VIVA ESPAÑA! que fué contestado entusiastamente.

Habló luego el Jefe Provincial de Falange diciendo: Después de lo expuesto por el Conde Rossi nada tengo que añadir. Sólo debo recordaros los dos principales enemigos de nuestra Nación: Marxismo y Capitalismo; el Marxismo se presenta cara a cara y la única manera de vencerlo es como lo hemos hecho en Mallorca. El Capitalismo se presenta enmascarado y es mas difícil de vencer pero con la nueva organización del Estado sabremos vencerle y hacerle cumplir su cometido.

Terminó ensalzando la organización de F. E. recomendando a todos se afilien a ella para el bien de la Patria. ¡ARRIBA ESPAÑA!

Después de terminados los parlamentos fueron obsequiados por las Autoridades con un lunch, departiendo un buen rato con éstas familiar y amigablemente.

Durante buena parte del trayecto no cesaron los vitores y aclamaciones del público a ESPAÑA, al Señor ROSSI, FALANGE ESPAÑOLA etc. hasta abandonar el pueblo.

### Andraitx

#### Regreso del frente

El domingo 6 por la tarde, terminados los actos y desfile de fuerzas en la Capital, comenzaron a llegar en diferentes coches, numerosos reclutas de esta población, que tomaron parte en el barrido frente de Porto Cristo y Son Servera, disfrutando del correspondiente permiso, para abrazar a sus familiares.

Mostraron su entusiasmo y alegría, por haber tomado parte en los combates que dieron por resultado el reembarque del Invasor, y contaron numerosos sucesidos y anécdotas que pusieron de relieve el denuedo y la valentía y serenidad de nuestras tropas y milicias.

A media tarde del mismo día corrió la voz de que debían regresar al anochecer los carabineros destacados en esta localidad, al mando del teniente señor Gómez Conde que tan brillantemente se comportaron

## “UNION DE LICORISTAS DE BALEARES” AVISO IMPORTANTE

Debido a las actuales circunstancias, esta entidad, participa al público en general, que tendrá abiertas sus oficinas, todos los días laborables de las 12 de la mañana a la 1 de la tarde.

El Presidente, Feliciano Fuster.

## BLENORRAGIA

### RECIENTE Y CRONICA, CURACION RADICAL Y RAPIDA, DE 3 A 6 APLICACIONES, APARATO HERMANOS ALOMAR

Avda. Alejandro Rosselló, 117. Tel. 2321 Calle del Mar, 21 (Frente al Lírico)

en el sector de «Son Carrió.»

En efecto, un poco más allá de las siete llegaron al Puente dichas fuerzas, entrando en la población a pie.

En dicho lugar fueron recibidos por el pueblo todo que llenaba toda aquella parte de la Avenida del 14 de abril, estando a la cabeza todas las Milicias y Falange de esta localidad, habiendo llegado para este objeto los milicianos del Puerto y S'Arrocc, fuerzas que iban dirigidas por el Capitán señor Zayas, con asistencia del Alcalde. Ayuntamiento y Banda de Música. En el Puente, se leía en letras grandes, sobre tela blanca, la siguiente inscripción: «Arriba los carabineros.»

Una vez cambiados los saludos con las autoridades locales comenzó el desfile que fué brillantísimo, hasta la Casa Consistorial, en la plaza de la Constitución, desde donde marcharon las fuerzas a sus respectivos alojamientos o domicilios.

En primer lugar desfilaron los recién llegados, con el corraje completo y sus cascos de acero. A continuación, la Sección femenina de Falange que cada día es más numerosa, Banda de Música, Falange, Milicias y a continuación el público, a cuyo frente iba el Ayuntamiento.

Al paso de las referidas fuerzas se oían continuos vivas y ovaciones prolongadas por cuantos presenciaban el desfile desde las aceras y balcones. En algunos de éstos se echaron canastillas de flores a los carabineros.

Además, con motivo de la llegada de los carabineros, fueron adornados los balcones con damascos y la bandera bicolor.

#### Una columna en esta Villa

El jueves por la mañana llegó una columna, procedente de Palma, con puesta por reclutas de todos los cuerpos, y la cual ha de permanecer en esta villa hasta nueva orden.

Dicha columna va al mando de nuestro Comandante Militar don Mateo Llobera.

#### Los que se van

Tras rápida dolencia y a la avanzada edad de 82 años, falleció, el ilustrado y distinguido médico de esta villa don Pedro Ferrer Pujol; habiendo causado su muerte profundo sentimiento entre sus numerosas amistades y relaciones. Su entierro y funeral fueron una gran manifestación de duelo. En paz descance y reciba su familia toda, muy particularmente su desconsolada viuda doña Margarita Covas, el testimonio de nuestra muy sincera condolencia.

### Sóller

#### El Conde Rossi en Sóller

El miércoles de esta semana visitó esta ciudad el Conde Rossi, co objeto de admirar las bellezas que encierra nuestro valle, las que justamente le habían ponderado.

La ciudad de Sóller, hospitalaria como siempre quiso tributar a tan digno huésped la merecida acogida.

Al efecto, procedentes de Valldemosa, Deyá, Fornalutx y Buñola, llegaron los miembros componentes de Falange masculina y femenina de los citados pueblos, que se dirigieron al Cuartel general de las Milicias para salir formados hacia el Convento, en donde esperaron la llegada del Conde de Rossi.

Cuidaron del orden en la ciudad las Milicias Urbanas, que acordonaron las calles de Isabel II, Plaza del Ferrocarril, de Antonio Maura, Viento, República y Plaza de la Constitución, por las cuales debía pasar la comitiva.

A la hora anunciada, entre un clamoreo entusiástico, hizo su entrada a pie a nuestra ciudad el Conde de Rossi, acompañado de las autoridades de esta ciudad tomandolo puesto en la tribuna que al efecto se había alzado en la plaza del Ferrocarril.

Al poco tiempo desfilaron las fuerzas falangistas ante la tribuna presidencial, siendo aclamadas por la multitud estacionada en todo el recorrido. Al frente de las fuerzas iba el Comandante Militar seguido de los falangistas que se desplazaron al frente de Manacor, después una sección de ballas montados en bicicleta, ballas, Falange femenina, Falange de Valldemosa, Deyá, Fornalutx, Buñola y Sóller, coches sanitarios y equipos móviles.

Las calles de la población esta-

ban guarnecidas por innumerables colgaduras.

Durante todo el recorrido desde la tribuna hasta la Casa Ayuntamiento, que hicieron a pie, fueron vitoreados los visitantes entusiastamente por un gran gentío, apretujado inverosímilmente.

En el balcón central del Ayuntamiento saludó el conde Rossi al pueblo sollerense allí congregado.

Habío en primer lugar nuestro paisano doctor don Damián Deyá, que tanto se distinguió en el frente de Manacor como Jefe del Equipo quirúrgico de Falange Española de Baleares, el cual hizo la presentación del Conde de Rossi para quien tuvo frases elogiosas.

Se congratuló de la gran ayuda material y moral del pueblo de Sóller para con los que luchan por la salvación de España.

Dijo que la actual lucha entablada se limitaba a anular el imperio marxista, edificando en su lugar una nueva sociedad civilizada.

Tuvo frases encomiásticas para su ciudad nativa y elogios para su progreso.

Hizo votos para que pronto resuene el clarín de la victoria total.

Terminó dando vivas al Ejército, a España, a Falange y a cuantos han contribuido al feliz éxito de nuestras armas en la isla de Mallorca.

Acabada su peroración abrazó al Conde Rossi allí presente, el cual entonces se asomó a la ventana para dirigir la palabra a la población, siendo acogida su presencia con nuevos y entusiásticos vivas y aclamaciones.

Saludó al pueblo, agradeciendo las muestras de simpatía en todo momento dadas. Recriminó la insana expedición marxista a tierras mallorquinas, señalando que la Generalidad de Cataluña tiene las horas contadas. España quiere ser grande, dijo, y no quiere guerras fratricidas que la menoscaben. Se ha señalado un camino que cumplirá; será única y no esclava y dividida.

Condenó la bárbara, conducta de las hordas marxistas que sólo han sabido llevar el crimen, el pillaje y la violación donde han hollado, maltratando los más elementales principios de moralidad. Continuó diciendo que el pueblo debe permanecer tranquilo porque no pasarán más los que quisieron llevar la destrucción en Mallorca. Terminó dando vivas a España, a Falange y a Sóller que fueron coreados por la emocionada multitud que en el transcurso del discurso interrumpió con grandes salvos sus palabras consoladoras y patrióticas.

Las señoritas María Ignacia Liabrés y María Frontera Cardona, falangistas y María Borrás Colom y Anita Enseñat Canals, de las Margaritas, entregaron ramos de flores al Conde de Rossi, el cual agradeció con bellas palabras el homenaje.

Seguidamente los visitantes y autoridades salieron para el Puerto con objeto de admirar sus bellezas naturales, regresando después a Sóller con objeto de comer en el Gran Hotel del Ferrocarril, donde se sirvió opiparo banquete con el esmero que caracteriza al establecimiento.

Acompañaron en la mesa al Conde y demás visitantes, el Alcalde don Jaime Casasnovas, el Comandante Militar don Emilio Despujols, el Capitán de Carabineros don Juan Ripoll, los médicos señores Deyá y Oliver, el Jefe de Falange don Mateo Palmer, el teniente don Francisco Pérez Rojo, el Alférez de Carabineros don Zacarías Gimeno, el Jefe de Falange de Sóller don Antonio Casnatafer, el Capellán Castrense don Valentín Herrero y otras personas.

En los brindis se unió a los comensales el Jefe Provincial de Falange señor Marqués de Zayas, acompañado de relevantes personalidades de dichas milicias.

Hablaron el Alcalde que ofreció el banquete y los señores Despujols, Deyá, Marqués de Zayas y Rossi que brindaron por el éxito de las armas españolas en este salvador movimiento.

# NOTICIAS DEL EXTRANJERO

(Información por I. S. A.)

## Inglaterra

### La compra de caretas contra los gases

Londres 16.—El departamento de defensa aérea, en el ministerio de gobernación, decidió comprar treinta millones de caretas contra los gases, según noticias de la prensa. Se producirá 250.000 por semana, empezando dicha fabricación a fines del mes actual.

## Alemania

### La prensa italiana y al congreso nacional-socialista

Roma 16.—La prensa italiana publica unos relatos detallados de la última jornada del congreso nacional-socialista de Nuremberg, y reproduce los puntos más importantes del discurso de clausura pronunciados por el fuhrer.

Insisten en las declaraciones del canciller sobre los resultados obtenidos por el nacional-socialismo, que devolvió a Alemania su prestigio y la igualdad de derechos con otras Potencias.

Hacen resaltar aquella parte del discurso en la que Hitler afirma que el bolchevismo trató de introducirse en Alemania y en otras naciones y que por esto Alemania denuncia el peligro.

Terminan diciendo que Italia, el día 3 de enero de 1925, resolvió radicalmente su problema interior, al aplastar definitivamente al comunismo.

### La Jornada de clausura del congreso de Nuremberg

Berlin 16.—El gran congreso nacional-socialista se terminó el lunes por la noche, con el toque de queda que clausuró el día del ejército. Una muchedumbre densa se estacionó ante la residencia de Hitler, el hotel «Deutscher Hof», y en las calles vecinas, para poder ver al fuhrer y escuchar las bandas militares.

Hacia las doce de la noche, se hicieron oír unos clamores de aclamación, cuando Hitler llegó, y luego salió al balcón, acompañado por el ministro de guerra, von Blomberg, el de aviación, Goering, el almirante Raeder y del general Fritsch.

Casi al mismo tiempo llegaron catorce bandas de música, que se pararon ante el edificio. Todos los generales y almirantes que se encuentran en Nuremberg se han estacionado ante el hotel.

Después de tocar varias veces, las bandas todas juntas dieron el toque de queda, a la luz de las antorchas. Se cantan por última vez los himnos nacionales, expresando en esa hora el agradecimiento de los que asistieron al congreso, y del pueblo de Nuremberg, para con el canciller, por aquellos días grandiosos e inolvidables.

Y al mismo tiempo, el agradecimiento para con el creador del nuevo ejército alemán, garantía de la paz.

### Importante discurso del canciller Hitler

Nuremberg 16.—Hitler pronunció un gran discurso en la sesión final del congreso nacional-socialista. Es casi imposible traducir el entusiasmo que levantó casi cada frase del fuhrer.

Haciendo un resumen de los días inolvidables de Nuremberg, Hitler declaró nuevamente que los alemanos no solamente han vuelto a ser una nación, sino que los jefes y los miembros de una familia grande.

Hablando de los Juegos Olímpicos, que fueron una revista inmensa y de los congresos precedentes, que fueron tan débiles al principio, el fuhrer anunció que el gran estado de la ciudad de los congresos nacional-socialistas llegará a ser la Olimpia alemana, pero con una forma moderna, y con otro nombre: «Revisita de una nación en los dominios político, militares, intelectuales, y económicos».

Los que presenciaron el congreso de Nuremberg se llevan la impresión y la convicción de que, gracias a la idea nacional-socialista, se ha formado una Alemania nueva, y también gracias principalmente a la dirección nacional-socialista.

Se puede amar u odiar a esa Alemania, pero nadie podrá cambiarla, ni tampoco hacerla desaparecer.

Hitler habló después del renacimiento alemán y declaró que, según el dogma nacional-socialista, la misión del Estado es proteger, mantener y desarrollar la nacionalidad.

El restablecimiento de la igualdad de derechos de la nación alemana, por la propia fuerza de esta, ha proporcionado una base para la colaboración sincera de las naciones, puesto que es el título más precioso de la nación alemana.

En nuestra calidad de nacional-socialistas, somos combatientes por el dogma para con el pueblo, pero no somos misioneros de nuestras opiniones políticas para con el extranjero.

Hablando de la democracia, el fuhrer condenó severamente esa forma de gobierno que no pudo, durante los quince años que precedieron el advenimiento del nacional-socialismo, realizar sus ideales, mientras que, al cabo de cuatro años de régimen nacional-socialista, 99 por ciento del pueblo alemán apoya con entusiasmo el régimen nacional-socialista.

El odio a muerte contra el bolchevismo no se apoya en la negación intransigente de una idea extranjera, opuesta a las nuestras, sino en la defensa instintiva contra una teoría tan loca como bestial, que amenaza al Reich y al mundo entero.

Además, no fué el nacional-socialismo que buscó el contacto con el bolchevismo.

Hitler hizo un resumen de la historia de la lucha contra el comunismo en Alemania, y dijo: «Hemos tenido que combatir al bolchevismo como idea, y lo combatiremos como Potencia mundial, si continúa tratando de establecer el reino del terror en el Reich, como en España».

Yo no puedo transigir con una idea que, en cualquier lugar donde llegue a dominar, empieza libertando no a la clase obrera, sino a la hez del genero humano concentrada en las cárceles para lanzar a esas fieras sobre la gente espantada y desconcertada.

No queremos que el 98 por ciento de los cargos administrativos sean ocupados, como en Rusia, por judíos extranjeros a la raza alemana.

En Alemania, el nacional-socialismo permitió y permite a numerosos ciudadanos llegar a los cargos más altos, con la condición de que sean verdaderamente capaces.

El obrero alemán no olvidará nunca que el Reich está dirigido, hoy, por un hombre que también fué un obrero, no hace siquiera 25 años.

En cambio, el comunismo no puede negar que el 98 por ciento de los cargos administrativos están ocupados en Rusia por elementos judíos que no solamente no fueron nunca obreros, sino que nunca ganaron su pan de una manera honrada.

El obrero alemán es demasiado ilustrado, y el pueblo alemán demasiado inteligente, para que pueda superarse la dirección moscovita.

Hemos combatido al bolchevismo porque no queremos que el pueblo alemán sea conducido al matadero para unos fines que interesan al imperialismo judío bolchevique, el cual predica la revolución mundial y habría transformado a los obreros alemanes en carne de cañón para erigir su reinado universal.

Nosotros, nacional-socialistas, no queremos que nuestras fuerzas militares sean empleadas para obligar a otros pueblos a aceptar lo que no quieren de ningún modo.

Nuestro ejército no hace el juramento de propagar de una manera sangrienta la idea nacional-socialista en otras naciones, sino de proteger con sacrificio de su sangre la idea nacional-socialista, y la seguridad y la libertad del Reich, si este fuese atacado.

Ojalá comprendan por fin las naciones que nos rodean que con la condición de respetar la independencia, la libertad y el honor de Alemania, no encontrarán amistad más sincera que la del tercer Reich.

Pero al bolchevismo, que duplicó su ejército para poder abrir paso por la fuerza hacia otro país, a la revolución, que sepa que el ejército alemán guarda ese paso.

## Francia

### Lo que dice «Excelsior»

París 16.—El periódico «Excelsior» escribe que Hitler tiene un medio muy fácil de poner cima al pacto con Rusia y es renovar la obligación de Locarno, volver al desarme de Ginebra, por grados, y restablecer las relaciones económicas normales entre el Reich y el resto de Europa.

## Palestina

### Dificultades para la acción inglesa

Jerusalem 16.—Las dificultades prácticas para unas extensas operaciones militares en Palestina, se han hecho visibles en los preparativos para la recepción de las tropas británicas, que están ahora en camino de dicho territorio.

Los cuarteles en las ciudades de Palestina, son absolutamente insuficientes, de modo que las autoridades militares tuvieron que hacer uso de otros edificios que se están transformando rápidamente.

Por ejemplo el Hospital del Monte de los Olivos, la casa del Rey David y el Hotel Hast, que han sido destinados para el alojamiento del Estado Mayor y oficiales.

Mientras tanto, los árabes hacen

cuanto pueden para aumentar las dificultades así el lunes descañó un tren causando considerables perjuicios materiales y ayer volaron con dinamita el depósito de agua de Ain Farah que alimentaba en parte la ciudad.

## Italia

### La importancia del Congreso nacional-socialista

Roma 16.—La prensa da una importancia excepcional a las sesiones del Congreso del partido nacional-socialista de Nuremberg, dejando en segundo lugar las restantes noticias e informaciones extranjeras.

Se insiste particularmente sobre el discurso del cauciller.

### En memoria de Goethe

Milán 16.—Con motivo de la fiesta conmemorativa del 15.º aniversario del viaje de Goethe a Italia, se fundó el premio Goethe de mil liras que será concedido anualmente para la mejor colección de poemas líricos.

## Austria

### Fallece un político griego

Viena 16.—El ex-presidente del Consejo de ministros de Grecia Zaimis, que se encontraba desde hace algunas semanas en ésta, falleció ayer a la edad de 81 años.

### Contra el comunismo

Viena 16.—El Tribunal Supremo decidió que la glorificación de los ideales comunistas constituye suficiente motivo para perder los derechos de ciudadanía austriaca.

Al exponer los motivos, el texto dice que el comunismo contradice los fundamentos constitucionales del Estado.

## Rumania

### Se proroga el estado de guerra

Bucarest 16.—Se publicó una real orden prorrogando el estado de guerra en todo el territorio rumano.

LA VERDAD, el purgante preferido por todo el mundo es el ricino «Naranjil», que se ha impuesto por su eficacia y su excelente sabor. Ningún otro lo supera. Rechace imitaciones y exija siempre el delicioso ricino «Naranjil» en su envase con mililita transparente de papel cristal. De venta en Farmacias.



El Tratamiento de Elizabeth Arden se basa en tres cosas fundamentales: Limpieza con Crema Limpiadora Venetian. Tonificación con Tónico Ardena para el Cutis. Nutrición con Alimento Orange para la Piel. Siga Vd. estas tres pases en su Tratamiento en casa. Las Preparaciones Venetian de Elizabeth Arden para el Tostador están de venta en el establecimiento de:

LA EXCELSIOR PERFUMERIA DE MANUEL CARRASCOS. PLAZA DE CORT, 25 PALMA DE MALLORCA. ELIZABETH ARDEN 25 OLD BOND STREET LONDRES W1 NUEVA YORK MADRID PARIS BERLIN

MANTEQUILLA FRESCA Obispo Maura, 13. Teléfono 2226. LECHE Condensada «GISPERT» Huevos frescos Asegurados 2'10 ptas. docena. Ventas: Plaza Mayor, Tinglado, 9. Martorell, Pollaría, Calle Jovellanos. Teléf. 2148-2165.

Cuellos fuertes Tintorería Ideal, Teléfono 1011. Espartero, 9. Sirve a domicilio. Cigarreras muy prácticas Precisan en la Asociación de Cultivadores de Tabaco de Baleares. Presentarse el próximo lunes a las 9 en la Fomu.

## Noticias de madrugada

Noticias emitidas por EAJ 43 Radio Club Tenerife recibidas por la Estación de Palma EA 6 AB.

Roma a las 21 de ayer.—El embajador de Italia en Londres ha visitado el Foreign Office.

Hendaya.—El próximo e inmediato objetivo de las tropas del Norte es la ciudad de Bilbao, la que se espera caiga sin resistencia en poder de los nacionales.

París.—Se ha celebrado Consejo de ministros y uno de los acuerdos ha sido el de que mañana hable por la Radio el señor Blum, disertando sobre la política extranjera y la posición de Francia en ella.

Radio Nacional de Londres decía que había empezado el éxodo de personas de Bilbao ante el inminente ataque por los nacionales.

El parte oficial de los ejércitos del Sur dice:

En todos los frentes se han llevado a cabo operaciones de alguna importancia. En el Guadarrama se ha registrado fuerte acción, derrotándose la concentración enemiga, a la que se ha ocupado dos morteros, una ametralladora y más material, además de algunos muertos y heridos.

En el frente de Toledo nuestras tropas siguen avanzando con arreglo al plan preconcebido.

En la provincia de Málaga han sido ocupadas las poblaciones de Peñarubia y Teba, esta última de más de 25.000 habitantes.

París.—El viernes se reunirá el Comité de la S. de N. La asistencia de Italia depende de la actitud de la S. de N. después de la liquidación total del pleito italo-etiope.

El comunicado oficial recibido en la mañana de hoy dice:

En Guipúzcoa y San Sebastián se dedica a la normalización de la vida civil y del funcionamiento de las corporaciones.

En el frente de Somosierra una de nuestras columnas ha efectuado un importante avance ocupando dos posiciones del enemigo de gran interés e importancia. Se les ha cogido una ametralladora, 7 fusiles y gran cantidad de municiones. Nuestra posición de Navarria fué atacada por una columna roja, la que fué rechazada y duramente castigada, cogiéndosele una bandera roja y numerosas armas y municiones.

Las tropas que operan en el frente de Cerro Muriano, infringieron serio pernice a los rojos, a los que cogieron gran cantidad de material.

Las tropas que actúan en el sector de Antequera ocuparon Cañete de la Real, población de más de 25 mil habitantes, quedando dominada por completo toda la Sierra de Yegua de la provincia de Málaga.

En el sector de Talavera, sigue el avance de nuestras tropas que van consiguiendo triunfos aplastantes, al tiempo que van efectuando operaciones de limpieza por toda la región. En el valle del Tietar sigue nuestro avance destruyendo pequeñas concentraciones enemigas.

En el Sur, la provincia de Málaga ha tenido lugar fuerte combate que ha terminado con un gran triunfo por nuestra parte. Hicimos gran número de bajas al enemigo, al que entre otro material bélico se le ocuparon 4 camiones, 3 carros blindados y varias piezas de artillería. Durante el combate se pasaron a nuestras fuerzas, un capitán, dos tenientes, 8 alféreces y 35 guardias civiles. Las fuerzas que manda el señor Redondo se apoderaron de una posición que domina perfectamente la carretera que conduce a Ronda, siendo ocupada por nuestras tropas la población de Grazalema.

Pamplona.—En la Falange Española gallega que tan brillantemente ha actuado en la toma de San Sebastián, solo hay heridos un capitán y dos oficiales.

Al intentar pasar la frontera francesa fué detenido Pedro María Irujo hermano del conocido extremista, siéndole ocupadas 251.000 pesetas.

Valladolid.—Se sabe que el señor Azafia se hace proteger por un guardia personal por temor a un atentado por parte de los anarco-sindicalistas.

Londres.—El gobierno de los Estados Unidos ha ordenado a su Cónsul en Bilbao que con todos los subditos de aquella nacionalidad evite que aquella población. Lo mismo han hecho otras naciones.

San Sebastián.—Esta mañana la ciudad despertó alegre a la nueva luz que brilla allí después de su redención. La vida se va normalizando. Hoy han salido dos periódicos y se ha reanudado el servicio de tranvías. En esta población se ha operado un cambio radical, la bandera bicolor ha desplazado de edificios y coches a la roja o negra de comunistas y anarquistas, el puño cerrado se abre en ademán amigo y el comunista «salud camarada» se ha cambiado en él «Arriba España» de los nacionales. El aplauso a los marinos franceses y los silbidos a los alemanes, se ha trocado hoy en aclamaciones para estos y en fría amabilidad para los primeros. En Francia donde hace unos días circulaba con profusión el diario que aquí editaban los rojos, hoy han prohibido la entrada del «Pueblo Vasco» periódico de los nacionalistas.

Madrid ante el temor de un ataque por sorpresa ha pedido refuerzos a Cataluña, habiendo llegado hoy la primera columna integrada por comunistas y anarquistas.

El General Mola al recibir a los periodistas, hizo grandes elogios de las fuerzas de falange y requetés, que tan maravillosamente están operando y anunció la pronta ocupación de Madrid.

Gibraltar.—Se hallan en esta población unos 900 rojos refugiados aquí procedentes de La Línea y de las provincias de Málaga y Cádiz.

Marruecos.—El espíritu de todo el Protectorado es enorme. Sigue el reclutamiento de tropas, después de un detenido seleccionamiento, pues de 35.000 presentados tan solo se han aceptado 10.000.

Antes de empezar el movimiento había en esta zona más de 48.000 hombres con un material de guerra modernísimo y que en la actualidad está en la península.

Actualmente se ha empezado el traslado de los nuevos reclutados por barca y aviación, habiendo pasado últimamente un batallón.

Sevilla a las 13'30, dice que las columnas del Sur siguen avanzando obteniendo, pequeñas victorias y ocupando pueblos, en preparación de triunfos resonantes.

## RELIGIOSAS

### Santos del día

La Impresión de las Llagas de San Francisco.

### Cuarenta Horas

Concluyen en San Francisco, dedicadas a la Impresión de las Llagas de nuestro Padre San Francisco de Asís.

A las seis y media, misa cantada y exposición del Santísimo.

Por la tarde, a las seis y tres cuartos, rezo de la Corona, adoración de las Llagas de Nuestro Seráfico San Francisco, sermón por don Guillermo Nadal, Pbro., Te-Deum y Reserva de S. D. M.

### Actos Religiosos

En la Merced, a las siete y media, comunión general para los Jueves Eucarísticos.

Por la noche, continuación de la Novena de Nuestra Señora, con sermón y Hora Santa.

### Visita

A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

### Circular del Excmo. e Ilmo. Sr. Arzobispo-Obispo

El «Boletín Oficial del Obispado de Mallorca» publica la siguiente circular de nuestro amadísimo Prelado:

«Acaba de reproducir este «Boletín» la Alocución que ayer pronunciamos ante «Radio Mallorca», sólo para que en las presentes páginas conste sumarisimo resumen de lo sufrido en nuestra Isla desde 23 de Julio último. De la horrible acometida del comunismo hasta el triunfo de 4 del corriente Septiembre, quedarán, además de preciosas víctimas y de hondísimos recuerdos, testimonios de atentados contra nuestras Iglesias y de horribles profanaciones de altares, sugrarios y devotas imágenes. Los perjuicios causados a los Templos de Porto-Cristo y de San Miguel en S'on Carró han conmovido hasta lo más íntimo el corazón de los fieles, y han inducido a los beneméritos adscritos a Acción Popular a promover pública suscripción para reparar tan serios como extensos males. No sólo aprobamos y bendecimos la generosa idea, sino que excitamos a verla secundada por cuantos amen nuestra Religión y nuestra Patria mallorquina. A quienes contribuyeren a ello, sea en la forma que fuere, otorgamos cien días de indulgencia por cada acto de cooperación.

Palma 9 de Septiembre de 1936.

El Arzobispo-Obispo»

### Srita. peninsular

honorable, culta, necesita colocarse a ayudar quehaceres casa, costura etc. Razón: Calle Veri n.º 19.

Durante la comida la Banda municipal ejecutó bonitas composiciones, y parte de la Agrupación Folklorica Sollerense dió una exhibición de las más bonitas danzas típicas mallorquinas.

Después visitó Fornalutx y la población, saliendo para Palma, por Deyá y Valldemosa.

Durante el trayecto formaron a su paso los Requetés en «Ca'n B'eda» y los falangistas en Deyá, «Ca Madó Pilla» y Valldemosa.

Nombramientos Ha sido nombrado Capitán de las Milicias Ciudadanas de esta ciudad don Emilio Despujol, quien hasta ahora había venido ocupando la Comandancia Militar de ésta.

Para ocupar dicha Comandancia ha sido designado el capitán don Pascual Zaforteka.

Ha sido nombrado Jefe Comarcal para la organización en Sóller de los Sindicatos Nacional-Sindicalistas, don Urbano Roselló.

No pida nunca «aros de pistón», pida siempre «aros BRICO».

## DEL CARNET

En el frente de Son Servera murió, luchando gloriosamente por la Patria, don Jerónimo Leal López, cabo de Infantería.

A su familia toda enviamos la expresión de nuestra condolencia.

Desde mañana viernes a las horas de costumbre de 12 a 14 estará abierto el despacho y consultorio de Cirujía General y Ginecología del Cirujano Diplomado por oposición del Ejército don Antonio Grau establecido en la calle de Zagrana, 1. principal.

## GACETILLAS

HALLAZGO.—Se halla depositado en la Jefatura de la Guardia Urbana un carnet de automóvil marca Chevrolet matrícula P. M. número 6218, encontrado en la vía pública por don Miguel Coll, domiciliado en la calle de Oliva (Almacenes de Alcohol), el cual será entregado a la persona que acredite ser su dueño.

MADRINA DE GUERRA.—Por nuestro conducto la solicitamos: Legionarios José Ramón Piña, Plana Mayor, Legión Mallorca; y Tomás García Aguilar, 2.ª Compañía, Legión Mallorca.

## TEATRALES

### Lirico

Para hoy jueves se anuncia un programa verdaderamente sensacional integrado por las dos superproducciones de la Radio tituladas «Gigolette» y «El nido deshecho».

«Gigolette» es una deliciosa comedia presentada con gran lujo e interpretada por los conocidos artistas Adrienne Amens, Ralph Bellamy y Robert Armstrong.

El film base del programa titulado «El nido deshecho» es un intenso drama en el cual vemos por primera vez el astro niño Frankie Thomás secundado por Edward Arnold y Karen Morley.

«El nido deshecho» será presentado en su versión hablada en español.

Desde ayer las sesiones en este teatro se celebran de tres tarde a once noche.

### Balear

Para hoy jueves se anuncia en este coliseo la inauguración de la temporada cinematográfica.

Tendrá lugar la reposición del extraordinario film nacional «Madre Alegría», según la famosa obra teatral de Sevilla y Sepúlveda, premiada por la Academia Española.

Interpretan las principales partes los conocidos artistas Raquel Rodrigo y José Baviera, con la intervención de la popular cantadora de flamenco Niña de la Puebla y de los Campanilleros de la O.

Las sesiones se celebrarán todos los días de tres y cuarto a once y media noche.

### Cine Progreso

Para hoy jueves de tres tarde a once noche se proyectará un grandioso programa totalmente hablado en español.

«La llama eterna» por la sin rival Norma Shearer y el gran actor Frederick March y «El abuelo de la criatura» la más grande creación de Stan Laurel y Oliver Hardy.

Por haber sido autorizado por la Comandancia Militar el funcionamiento de los espectáculos, a partir de ayer se celebrarán sesiones los miércoles, jueves, sábados y domingos, empezando cada sesión a las 3, a las 5 y media y a las 8 y media, terminando a las 11.

EL GRANDIOSO FILM NACIONAL MADRE ALEGRIA Se proyectará el Jueves, Viernes, Sábado y Domingo Jueves 24: EL LOBO HUMANO - En Español

Balear Hoy de 3 a 11'30